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El jefe del Ejército visitó varias 
guarniciones militares a lo largo 
de todo el país. 
Página 2 Las unidades de las brigadas de 

montaña continuaron con sus 
actividades educativas. 
Página 12 

La teniente primero médica Eu-
genia Rodríguez nos contó cómo 
fue su experiencia profesional en 
el apoyo que brindó en el Hos-
pital Perrando de la provincia de 
Chaco. 
Conocemos de primera mano las 
actividades del Hospital Militar 
Central y del Hospital Militar de 
Campo de Mayo en la lucha con-
tra el COVID-19. 
Páginas 13 a 16

Respetando las medidas perti-
nentes del COVID-19, los inte-
grantes del Ejército recibieron 
instrucción y adiestramiento en 
varias unidades del país.  
Páginas 9 a 11 

El Ejército Argentino no se ol-
vidó de sus héroes y efectuó 
unos actos conmemorativos del 
bautismo de fuego del Grupo de 
Artillería Paracaidista 4 y del 38 

Listado de las nuevas autorida-
des del Ejército Argentino.
Página 4

El Presidente de la Nación asistió 
a la tradicional reunión de cama-
radería que se realiza todos los 
años en el Edificio Libertador. 
Página 3

aniversario del combate de Monte 
Longdon. 
Páginas 6 y 7 

COVID-19 

Firma del convenio que habilita 

La Compañía de Ingenieros de 
Agua 601 realizó tareas de per-
foración y reparación de pozos 
para brindar agua a distintas lo-
calidades salteñas. 
La patrulla de rescate del Regi-
miento de Caballería de Explo-
ración de Montaña 4 formó par-
te del operativo que halló a una 
persona perdida en la montaña.
Páginas 20 a 24

la prueba de la vacuna contra el 
COVID-19 en el HMC.
Donación de plasma en el HMC.
Páginas 17 a 19

Visitas del JEMGE por todo el país
CORDOBA - MENDOZA - CORRIENTES - ENTRE RÍOS 

El jefe del Ejército, general de brigada Agustín Cejas, recorrió unidades y subunidades de
distintas provincias para supervisar actividades de adiestramiento operacional. 

Visita del jefe del Ejército A la Guarnición Militar Santa Rosa
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Acompañado por el co-
mandante de Adiestra-
miento y Alistamiento 
del Ejército, general 
de brigada Gustavo 

Planes, el general Cejas vio de cerca 
los diversos ejercicios que realizaron 
oficiales, suboficiales y soldados de la 
Fuerza. 

En Córdoba y dentro del marco de 
las actividades operacionales previs-
tas para este año militar, acompañado 
también por el general de brigada To-
más Moyano (comandante de la Fuer-
za de Despliegue Rápido) el jefe de la 
Fuerza supervisó actividades del Ba-
tallón de Comunicaciones de Desplie-

gue Rápido en la localidad de Copina. 
Allí las ejercitaciones incluyeron una 
marcha motorizada, la instalación, 
operación y mantenimiento de todos 
los sistemas de comunicaciones e 
informática, así como los apoyos lo-
gísticos correspondientes. Luego, la 
Agrupación de Fuerzas de Operacio-
nes Especiales llevó a cabo la reali-
zación de las ejercitaciones con saltos 
incluidos, bajo la mirada del jefe del 
Ejército.

Por otra parte, el JEMGE visitó la 
VIIIva Brigada de Montaña e inspec-
cionó diferentes actividades en sus 
cuarteles y lugares de instrucción, 
siempre juntos al comandante de la 

Gran Unidad de Combate, coronel 
Marcelo Támer Yapur. Durante la re-
corrida, se supervisó el desarrollo de 
ejercicios en el terreno del Batallón de 
Ingenieros de Montaña 8 y del Regi-
miento de Caballería Exploración de 
Montaña 15. De esta manera, se buscó 
comprobar el nivel de adiestramiento 
del personal de dichas unidades.

También, el jefe del Ejército pre-
senció en Malargüe (Mendoza) las 
ejercitaciones de la Compañía de 
Cazadores de Montaña 8 y visitó los 
refugios militares General Zapiola en 
Los Molles y Coronel Regalado de la 
Plaza en el cerro Azufre. En adición 
a esto, presidió la ceremonia en el 

Regimiento de Infantería de Monta-
ña 11 donde hizo entrega de la dis-
tinción Cruz Púrpura a los familiares 
del capitán Claudio Jurczyszyn y del 
suboficial principal Rubén Villalba, 
fallecidos ambos en actos del servi-
cio. Para cerrar su estadía en dicha 
provincia, el general Cejas observó 
el adiestramiento de un centenar de 
soldados recientemente incorporados.

En Corrientes, el JEMGE y el 
CAAE se hicieron presentes en ins-
talaciones del Grupo de Artillería de 
Monte 12. Allí supervisaron activi-
dades de adiestramiento operacional 
en compañía del comandante de la 
IIIra Brigada de Monte, coronel Julio 

César Berden, y el jefe de la Unidad, 
teniente coronel Juan Samuel Díaz. El 
personal se ejercitó en tiro de subcali-
bre de Obus Oto Melara 105mm en el 
campo de instrucción y se perfeccionó 
en las técnicas del ambiente geográfi-
co particular. Las autoridades también 
visitaron el aula del Simulador para el 
Observador Adelantado (SIMOA) y 
el polígono de tiro para armas portáti-
les “Héroes de Malvinas” 

Emiliano Lauria 
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Ejercicios de subunidad del GAM 6 en la montaña neuquina

NEUQUÉN

Un gran despliegue de personal, ganado y equipo fue necesario para cumplir con las activida-
des previstas en el año militar, y, pese a la pandemia, ejecutar satisfactoriamente los ejercicios 
de nivel subunidad. 

El ambiente geográfico 
donde se ubica el Grupo 
de Artillería de Monta-
ña 6 siempre presentó 
desafíos para superar y 

experiencias para sumar en el listado 
de memorias. Por esta razón, sus efec-
tivos volvieron a salir al terreno para 
firmar sus actividades según lo esta-
blecido en el Programa de Educación. 

Los efectivos designados en este 
ejercicio se movilizaron por la cordi-
llera cerca del Paso Paimún. Allí pu-
dieron completar actividades como: 
reconocimientos montados, ejercicios 
de marcha, reconocimientos y ocupa-
ción de las posiciones reconocidas en 
el desarrollo de la salida al terreno, 
reconocimiento esquístico a los hitos 
Carilafquén y Paimún, en conjunto 

con personal de Parques Nacionales 
y trabajos topográficos en las distintas 
zonas de posiciones a ocupar por las 
subunidades.

“No solamente se desplegó per-
sonal de la unidad, sino que también 
fueron necesarias 19 mulas por las 
notorias dificultades del terreno, como 
son sus desniveles, formas abruptas, 
gran compartimentación, escasez de 
vías de comunicación y el clima parti-
cular”, definió el capitán Carlos Daniel 
Marino.

Asimismo, fueron utilizados diver-
sos vehículos a rueda y cuatro Piezas 
de 105mm Oto Melara. Las activida-
des siempre estuvieron apoyadas por 
el tren de combate del GAM 6.

“La ejecución de la actividad en 
el terreno es un verdadero desafío. 

Las actividades en el terreno, y espe-
cialmente en este ambiente geográ-
fico particular de montaña, llevan a 
una planificación minuciosa y a una 
preparación profesional por parte del 
personal de la unidad participante”, 
manifestó el capitán Marino y añadió: 
“Como unidad nos preparamos para 
la guerra y como está establecido en 
nuestro Manual de Ejercicios: Todo 
lo que no es guerra es una simulación. 
Creo que el ejercicio es la herramien-
ta que nos aproxima a esta situación  
particular, aplicada a la educación del 
individuo en su rol de combate y al 
conjunto como parte de una organiza-
ción mayor”.

El ejercicio con el cumplimiento de 
la misión como bandera, fue un éxito y 
pese a todas las variaciones o dificulta-

des que impone el clima de montaña, 
terminó como un gran enriquecimien-
to profesional. 

También el suboficial principal 
Ariel Merino resaltó las ventajas de 
realizar este tipo de ejercicios y de 
los cursos y cursillos: “La realización 
de cursos y cursillos específicos en 
el ambiente de montaña facilitan el 
trabajo técnico en este ambiente geo-
gráfico para los distintos subsistemas 
de artillería. En lo personal me gustó 
integrar el reconocimiento esquístico, 
fue una experiencia muy satisfactoria 
y enriquecedora donde se pudo poner 
en práctica todo lo planificado”. 

Por último, el soldado voluntario 
de primera Walter Calfulen contó a 
SOLDADOS su experiencia en esta 
actividad: “La experiencia personal 

como soldado integrante del servicio 
de pieza a la limonera de la Batería 
de Tiro A ha sido muy enriquecedora, 
debido a que pude compartir con mis 
compañeros y camaradas el sacrificio 
que lleva el trabajo con el ganado mu-
lar, el trabajo en el frío y el cuidado 
de la mula que es parte fundamental en 
esta actividad. Si bien hemos trabajado 
durante el año militar en distintas acti-
vidades, ésta ha sido muy interesante 
por la cantidad de días, y porque el te-
rreno sumado a lo difícil que estuvo el 
clima en esos días, convirtieron la sali-
da en una gran exigencia física para el 
personal y para el ganado”

Bruno Filipi

Entrenamiento de paracaidismo de la compañía de 
comnados 603 en caída libre

GENERAL RODRÍGUEZ – PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Los Comandos poseen un 
gran prestigio dentro y 
fuera de la Fuerza, que 
ya queda evidenciado 
por el alto nivel de entre-

namiento y esfuerzo para lograr esta 
actitud. Ser comando implica largo 
tiempo de entrenamiento y exigen-
cias en los terrenos más complicados. 
También saber desenvolverse en los 
cielos, en el mar y ríos. 

Soldados acompañó a la Sección 
de Exploración de Largo Alcance de 
la Compañía de Comandos 603 hasta 
el Túnel de Viento que se encuentra 
en Grl. Rodríguez y conversó el  Ma-
yor Adrián Schunchk, Jefe de Com-
pañía: “entrenar en el Túnel de Viento 
simula el salto y generar las mismas 
condiciones de un paracaidista que 
está en caída libre”. El dispositivo 
está compuesto por cuatro turbinas 
en su extremo superior que “Absor-
ben” a quienes están en su interior. La 
velocidad es variada y controlada por 
un operador según la cantidad, peso y 

equipo del personal.
La técnica específica que entrena-

ron en esta oportunidad es la conocida 
como “HAHO” y se realiza cuando la 
aeronave que transporta a los Efecti-
vos no puede volar a baja altura y el 
salto debe realizarse a más de 18000 
pies de altura. Este último factor obli-
ga que los paracaidistas se equipen, 
además, con máscaras especiales y 
oxígeno. De este modo, cuentan, nor-
malmente, con un paracaídas princi-
pal (Que se abrirá automáticamente 
a una altura de 300 metros en caso 
de que el individuo haya sufrido una 
emergencia o se haya descompensado 
durante la caída); un paracaídas de re-
serva, ante una eventual falla del pri-
mero; un fusil como armamento prin-
cipal; una pistola como armamento 
secundario; elementos del correaje y 
la mochila con el equipo necesario 
para el cumplimiento de la misión. 
La apertura de los paracaídas será 
coordinada y normalmente se ejecuta 
a 4500 pies, tras haber saltado de la 

aeronave y estabilizarse en la caída. 
Debido a que este procedimiento sue-
le ser llevado a cabo de manera noc-
turna, los Comandos llevan consigo 
visores nocturnos para poder seguir al 
“Hombre guía”; transmisores de au-
dio en el interior del casco y hasta un 
pequeño LED en el exterior de este 
para poder identificarse entre sí en la 
velocidad de la noche. La explicación 
del salto nocturno por sí sola da una 
idea del profesionalismo y entrena-
miento que esto exige.

Vale destacar que hacer estos en-
trenamientos en el Túnel de Viento 
permite una práctica personalizada, 
eficaz y extensa sobre los paracaidis-
tas; ya que el mismo tiempo de ejerci-
cio en su interior representaría varios 
saltos desde un avión (Es decir, varios 
despegues y aterrizajes; desgaste del 
fuselaje; consumo de horas de vue-
los y recursos y mayor riesgo para el 
personal que entrena). Por otro lado, 
“practicar la Caída Libre” al lado del 
instructor, permite a cada integran-

te de la Compañía perfeccionarse al 
detalle en las señales y técnicas perti-
nentes, como así también tener mayor 
dimensión de su cuerpo y control de 
movimientos.  De este modo, apos-
tando a las variables de vanguardia 
que ofrece el Siglo XXI, nuestra gen-
te de la Compañía de Comandos 603 
se capacita y perfecciona para abor-

dar desde el aire a los objetivos que 
el Ejército Argentino le encomiende 
para cumplir con su misión 

Bryan J. Mayer
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En la localidad chubutense 
de Río Mayo, el Batallón 
de Ingenieros Mecaniza-
do 9 ejecutó ejercicios a 
nivel sección, en el cam-

po de instrucción de la unidad. Es una 
gran planicie enmarcada por dos cor-
dones montañosos y la zona de trabajo 
presenta suelos duros y pedregosos. 
Sumado a ello, el clima es frío intenso, 
seco y con fuertes vientos que combi-
nado con las características del suelo 
dificultan los trabajos. Aunque solo 
será un desafío más.

En esta actividad participaron las 
fracciones operacionales del Batallón, 
buscando capacitar a cuadros y solda-
dos en el ejercicio de sus funciones 
dentro de su fracción.

Puestos en acción, se ejecutaron las 
siguientes actividades: contribuyen-
tes a la función de contra movilidad, 
construyendo obstáculos minados por  
procedimiento manual y vehicular; 
construcción de zanja antitanque y 
reconocimientos de caminos para la 
construcción de un puente y dos luga-
res de vadeo. 

Asimismo se realizaron activida-
des referidas a la función de movili-
dad mediante la ejecución de apertura 
de brecha con empleo de detectores 
Vallon VMH3CS y construcción de 
puente Bailey doble–doble de 42,7 
metros. Esta tarea permitió afianzar 
las técnicas de nivelación del terreno, 
armado de la playa de lanzamiento con 
el empleo de la estación total; procedi-

mientos del armado y desarmado del 
puente. 

Como estas actividades se lleva-
ron a cabo durante la pandemia de 
COVID-19, para preservar la salud 
de todos los participantes de los ejer-
cicios se tomaron los recaudos corres-
pondientes. “Se ejecutaron las tareas, 
en las cuales fueron capacitados con 
la diferencia de la pandemia, que exi-
gía adoptar medidas preventivas en el 
grupo, que lo particularizó en todas 
las actividades operacionales y rutina-
rias”, expresó el cabo Ignacio Paz (jefe 
de grupo). 

También utilizaron un tren de com-
bate, esencial para sostener las tareas 
en el campo de combate. Se emplea-
ron las carpas modulares de dotación, 

con sus correspondientes sistemas de 
calefacción, también duchas de cam-
paña para la zona de descanso, cocinas 
y distintos grupos electrógenos. Para 
muchos soldados voluntarios fue una 
de las primeras veces que pudieron 
participar en una salida al terreno, re-
sultando una experiencia inolvidable. 
El testimonio de la soldado voluntario 
Cristina Romero así lo refleja: “Una 
experiencia muy buena, hermosa. En 
la salida al terreno, realizamos dis-
tintas actividades bajo situación. Las 
que más destaco son demoliciones 
(destrucción de un puente carretero), 
construcción de obstáculos con el em-
pleo de VC M113, apertura de brecha 
nocturna y construcción de un puente. 
Todo fue muy productivo y emocio-

nante”.
Las actividades operacionales fue-

ron cumplidas con total profesionalis-
mo y claras muestras de capacidades 
y aptitudes características de nuestros 
zapadores. Acerca de los resultados fi-
nales de las actividades, el subteniente 
Jesús Corvalán (jefe de sección) decla-
ró: “Este adiestramiento fue muy posi-
tivo porque permitió realizar las tareas 
con la totalidad de la sección, permi-
tiendo ejercer la conducción del perso-
nal y ejecutar el proceso completo de 
la tarea: reconocimiento, planeamien-
to, cálculo de material y ejecución de 
la tarea” 

Bruno Filipi

OPERACIONALES 6 “2020- AÑO DEL GENERAL MANUEL BELGRANO”

El incansable esfuerzo de los
ingenieros en Chubut

RÍO MAYO- PROVINCIA DE CHUBUT

El Batallón de Ingenieros Mecanizado 9 completó sus ejercitaciones de adiestramiento 
operacional.
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Desafío en las montañas nevadas
NEUQUÉN

En Neuquén, el equipo de combate Racedo formado por unidades de la VIta Brigada de
Montaña ejecutó sus actividades con éxito y con la satisfacción de volver al terreno. 

La época invernal puede 
llegar a afectar notable-
mente algunos sectores 
del país, así como tam-
bién puede dificultar los 

ejercicios anuales que desarrollan 
los efectivos de nuestro Ejército. Sin 
embargo, eso nunca fue ni será un 
impedimento. Solamente será otro 
obstáculo, otro factor que deberá ser 
analizado y trabajado con las medidas 
necesarias.

La VIta Brigada de Montaña reali-
zó su ejercicio sobre la cordillera del 
refugio Pino Hachado, en la provin-
cia de Neuquén. Allí fueron emplea-

dos los Regimientos de Infantería de 
Montaña 10, 21, 26, la Compañía de 
Cazadores de Montaña 6 y el Regi-
miento de Caballería de Exploración 
de Montaña 4.

El equipo de combate Racedo ocu-
pó una zona de reunión sobre terreno 
nevado y recibió allí una orden de 
operaciones para realizar una opera-
ción ofensiva. Comenzaron entonces 
con todas las actividades previas, 
efectuaron reconocimientos, el pla-
neamiento y los ensayos de la ope-
ración. Ya impartidas las órdenes por 
parte del jefe del equipo de combate, 
la fracción realizó los desplazamien-

tos nocturnos sobre esquíes para rea-
lizar la acción sobre el objetivo con 
las primeras luces del alba.

El teniente Martín Alderete, desti-
nado en el RIM 21 y parte clave del 
ejercicio como jefe de sección, tuvo 
en cuenta muchos factores a la hora 
de evaluar el terreno, sus condiciones, 
sus obstáculos y demás. Para lo cual 
requirió de una gran preparación.

“Para evaluar el terreno es nece-
sario reconocer, explorar antes de 
accionar y conducir la fracción. Se-
gún mi experiencia, es muy complejo 
orientarse en la montaña en días y no-
ches cerradas. Para reducir la incerti-

dumbre se puede proyectar, planificar 
cartas, croquis, imágenes satelitales, 
entre otras acciones”, manifestó.

Además, contaron con la notable 
y necesaria colaboración de los ba-
queanos de la zona para optimizar los 
resultados en el ejercicio. Sin conse-
cuencias negativas ni lesiones, pudie-
ron completar satisfactoriamente sus 
actividades.

También se contemplaron y man-
tuvieron los protocolos de seguridad 
e higiene en todo momento, como 
contó el jefe de sección: “Sabemos 
la situación que vivimos en el mundo 
ya que en estos tiempos de pandemia 

muchas de las actividades se suspen-
dieron. A pesar de eso después de casi 
un semestre volvimos, siempre respe-
tando y haciendo cumplir el protoco-
lo, el distanciamiento social preven-
tivo y obligatorio, el uso permanente 
del tapaboca, y evitando el contacto 
personal lo máximo posible”.

Ajustados con el tiempo y las múl-
tiples particularidades del caso, la 
VIta Brigada de Montaña finalizó el 
ejercicio de manera óptima y con sus 
capacidades potenciadas frente a un 
terreno difícil y condiciones climáti-
cas adversas 

Bruno Filipi
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COMODORO RIVADAVIA – PROVINCIA DE CHUBUT

“Las capacidades y las
competencias están intactas”

El Regimiento de Infan-
tería Mecanizado 8 se 
desplegó en Comodoro 
Rivadavia para cumplir 
con sus ejercitaciones y 

cerró satisfactoriamente su actividad 
operacional. 

Desde marzo con la llegada del 
COVID-19 a nuestro país, el perso-
nal militar se abocó a la prevención 
y ayuda en combatir a esta pandemia. 
Pero su predisposición y entrega total 
al cumplimiento de la misión militar 
nunca fueron afectadas.

En el marco del adiestramiento 
operacional, el Regimiento de Infan-
tería Mecanizado 8 llevó a cabo su 
despliegue sobre el campo de instruc-
ción de Comodoro Rivadavia. Allí 
pudieron demostrar el perfecciona-
miento diario que sostienen durante 
todo el año.

El jefe del RIM 8, teniente coronel 
Diego Alejo Fernández, confirmó que 
“fueron secciones desplegadas de 
más de 50 efectivos cada una”. Todas 
las secciones pudieron completar sus 
ejercitaciones satisfactoriamente y a 
su turno.

También fueron puestos en acción 
cuatro vehículos de la unidad y la ter-
cera y última sección utilizó el tren 
de combate en su faceta logística. 
Con semejante despliegue, los más 
de 150 efectivos pudieron completar 
ejercitaciones tales como marchas 
mecanizadas, ocupación de zonas 

de reunión y de expectativa, planea-
miento, actividades de preparación, 
desplazamientos en orden de comba-
te, y ejecución y conducción de los 
fuegos.

El desierto patagónico fue testigo 
de las aptitudes militares y profesio-
nales del RIM 8, el cual no sufrió 
ningún efecto adverso propio de la 
pandemia en los meses anteriores. 
“No se perdieron las competencias ni 
las capacidades, estaban intactas. Se 
realizó un proceso gradual de adapta-
ción y se cumplió con creces”, cerró 
el teniente coronel Fernández, satis-
fecho y orgulloso del cumplimiento 
de la misión que se les impartió a sus 
soldados 
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Práctica de tiro del
Grupo de Artillería
de Monte 12

CORRIENTES - FORMOSA

Desde su asiento de paz en la localidad correntina de 
Mercedes, el grupo se trasladó al monte formoseño 
para realizar su adiestramiento operacional.

En la localidad formoseña 
de Palo Santo (515 km 
al noroeste de la unidad) 
los artilleros del Ejército 
Argentino perfecciona-

ron su técnica de tiro con el sistema 
Moskito, un telémetro que facilita la 
vista del tirador y su movimiento en 
este ambiente geográfico particular.

En esta actividad, los efectivos 
debieron enfrentarse con algunas exi-
gencias y limitaciones particulares 
propias del terreno, que por su ubica-
ción difícilmente se pueda obtener fa-
cilidades tecnológicas de transmisión 
de datos o geolocalización a la hora 
de establecer comunicación entre los 
distintos subsistemas.

Teniendo en cuenta este entorno, 
la flora del monte restringe amplia-
mente la visión directa a escasos 

metros, es por ello que algunas de las 
capacidades que ofrece este teléme-
tro, no podrán ser aprovechadas en 
su totalidad por el observador en el 
monte. No obstante, su forma y tama-
ño facilitan su transporte, ya que solo 
pesa 1,3 kg.

Una de las mayores capacidades 
que presenta este sistema en el monte 
es su precisión. El Moskito TI ha de-
mostrado tener mayor exactitud que 
otros telémetros laser al momento de 
detectar un blanco en movimiento o 
detenido.

El empleo de este dispositivo en 
el ambiente geográfico particular de 
monte se constituye como una herra-
mienta invaluable para el observador 
adelantado; ya que integra en un solo 
dispositivo varios elementos que de-
bería llevar un observador adelantado 

adiestrado y entrenado. Sus aptitudes 
le otorgan mayor velocidad y pre-
cisión al subsistema de adquisición 
de blancos y ofrecen al observador 
adelantado la posibilidad de reducir 
la cantidad de personal necesario 
para la conformación de un puesto de 
observación, alcanzando una mayor 
agilidad y rapidez para su montaje y 
operación.

Con la nueva adquisición del te-
lémetro laser Moskito TI sumado al 
STERNA (un sistema modular de 
adquisición de objetivos de alta pre-
cisión), el subsistema de adquisición 
de blancos de la artillería de campaña 
ha avanzado considerablemente, dan-
do muestras de estar a la altura de los 
ejércitos con mayores avances tecno-
lógicos en este aspecto 
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Ejercitaciones y camaradería en la montaña
MENDOZA

Luego de tres intensos días y sorteando obstáculos climáticos, el  Regimiento de Caballería 
de Exploración de Montaña 15 ubicado en Campo de Los Andes realizó una actividad opera-
cional en el volcán Azufre.

El personal convocado se 
perfeccionó en marchas 
tácticas con equipo y es-
quís de travesía, golpe de 
mano a objetivos y técni-

cas de rescate en accidentes propios 
del terreno nevado.

En la primera jornada, partieron del 
regimiento hacia el refugio próximo al 
volcán Azufre los 28 hombres convo-
cados para la instrucción. Entre ellos 
seis eran instructores de esquí, dos 
conductores, uno enfermero, uno coci-
nero y 18 integrantes de las distintas 
patrullas conformadas. 

A causa del clima, el contingente 
tuvo que realizar un nuevo reconoci-
miento del terreno, viéndose obligados 
a cambiar la maniobra: el armado de 
refugios iglú, donde posteriormente 
pasaron la noche por patrullas e ins-
talaron un sistema de seguridad de la 
zona de descanso.

“Los cambios climáticos afectaron 
la cantidad de nieve, la cual no sobre-
pasaba el metro, por lo que tuvimos 
que modificar la maniobra ante la falta 
de nieve. Esta condición no coincidía 
con el tipo de refugio rápido que es-
tábamos buscando hacer, conocido 
como cueva de nieve. Por ello debi-
mos hacer un iglú que se usa para un 
tiempo más prolongado”, explicó a 
Soldados el subteniente Tomás Asto-
rino.

El iglú demanda cuatro horas de 
armado y entran aproximadamente 8 
personas. Se trata de un tipo de refu-
gio seguro y de fácil armado, apto para 
alojarse una o más noches en terreno 
nevado. Está construido con bloques 
dispuestos de manera que forman una 
cúpula con nieve compacta.

Entre otras actividades se llevó a 
cabo un circuito de dos focos de ins-
trucción en esquí de descenso y esquí 
de travesía, para luego continuar con 
la instrucción de búsqueda y rescate 

de víctimas de avalancha y primeros 
auxilios y transportes de heridos con 
camillas Sked.

En lo que hace al adiestramiento de 
las fracciones, los efectivos realizaron 
una marcha táctica de varios kilóme-
tros con equipo completo de esquí de 
travesía. Posteriormente se ejercitaron 
en los procedimientos de ejecución 
del golpe de mano lanzando un ataque 
corto y sorpresivo contra un enemigo 
estacionado en una base de patrulla en 
refugios invernales de circunstancia.

Durante la última jornada de la sa-
lida de instrucción y adiestramiento se 
emprendió el repliegue del personal 
al regimiento en los camiones REO y 
UNIMOG. No solo las actividades de 
instrucción desafían al personal en sus 
conocimientos, los desplazamientos y 
las tareas logísticas propias de la cam-
paña son lo particularmente exigentes 
para el personal y los medios.

Luego de este ejercicio y desde su 
experiencia, el subteniente Astorino 
expresó: “En todo tipo de actividad 
de montaña se reflejan las condiciones 
personales de cada uno de los efec-
tivos, es decir, la garra, el aplomo y 
cómo se enfrentan a los límites que 
impone la montaña ya sea estival o 
invernal”.

Con respecto a los instructores 
agregó que “son capacitados constan-
temente, siempre tenemos cursillos de 
actualización que sirven para mante-
ner un alto nivel de instructores para 
el ambiente geográfico particular de la 
montaña que de por sí desgasta más. 
En la unidad se nota que la gente está 
muy bien preparada y llega al terreno 
con muchos conocimientos. Especial-
mente se destaca la gran camaradería 
que existe en la montaña”

Catalina Arce

OPERACIONALES
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MISIONES 

Ejercicios de la
Compañía de
Sanidad 12 
En el difícil terreno del monte misio-
nero, personal de la compañía
perfeccionó sus tareas sanitarias.

Las actividades se desarro-
llaron en las localidades 
de Profundidad, Garupá 
y Santa Inés, en la pro-
vincia de Misiones. El 

objetivo fue capacitar a las secciones 
de evacuación de la Compañía de Sa-
nidad y a las patrullas orgánicas de la 
Guarnición de Ejército Posadas, para 
aumentar su destreza y capacidades 
operacionales en el ambiente geográ-
fico de monte, en técnicas de evacua-
ción y primeros auxilios.

El primer día de las operaciones 
se realizaron prácticas de evacuación 
terrestre, donde se emplearon técni-
cas de arrastre con cuerdas, camillas 
improvisadas, tablas rígidas, técnicas 
de empaquetamiento, inmovilización 
de heridos con medios improvisados 
y provistos, empleo de chaleco en 
extracción de heridos de vehículos, 

transporte de herido en pista de reac-
ción, y una preparación de helipuerto 
y guiado de aeronave.

Durante la segunda jornada se eje-
cutaron prácticas de evacuación de 
heridos en ambientes fluviales con 
medios improvisados, primeros auxi-
lios en caso de asfixia por inmersión 
y solicitud de CASEVAC (evacuación 
en helicóptero).

El último día se llevaron a cabo 
prácticas de evacuación de heridos en 
combate en localidades, triage, inmo-
vilización y primeros auxilios.

Además, se desarrollaron prácticas 
de evacuación aérea y extracción de 
piloto herido de la cabina de aeronave.

La actividad estuvo dirigida por la 
capitana enfermera profesional Nata-
lia Silvina Mora, oficial de operacio-
nes 

Ramiro Querejeta





-¿Qué es el FONDEF?

-El FONDEF es un fondo de asig-
nación específica para el equipa-
miento de las Fuerzas Armadas. Es 
un porcentaje de los ingresos totales 
que tiene la administración nacional. 
Para el año que viene está previsto un 
0.5% de esos ingresos, imaginamos 
un monto estimado de 30.000 millo-
nes de pesos. Es un hecho histórico, 
ya que nunca las FF.AA. tuvieron un 
fondo de asignación específica para 
equipamiento y nosotros valoramos 
el fondo en sí, pero especialmente 
que haya sido por ley, lo que signifi-
ca que todos los años las FF.AA. van 
a tener ese fondo. Sabemos que las 
inversiones en defensa no son de un 
día para el otro, sino que llevan su 
tiempo y por eso es necesario mante-
ner los flujos de fondos importantes 
y de manera continua. Claramente 
estamos muy entusiasmados con 
esta iniciativa que va a estar vigente 
a partir del año que viene. 

-¿Cuáles son los principales 
proyectos previstos para un futuro 
cercano?

-En primer lugar, continuaremos 
con algunos programas que veníamos 
implementando. En el caso del Ejér-
cito, reiniciaremos la modernización 
del TAM 2C; veremos si el año que 
viene podemos completar una vieja 
aspiración del EA que es la compra 
de vehículos blindados a rueda.

-¿Qué implicancias de mediano 
y corto plazo va a tener el FON-
DEF para las FF.AA.?

-Nos va a permitir escalar la cur-
va de desinversión que tenían las 
FF.AA. en los últimos años; segura-
mente sus efectos más concretos los 
vamos a tener a mediano plazo. 

-¿Cómo se articulará con la in-
dustria nacional y qué beneficios le 
dará a la Fuerza?

-El FONDEF además de estar defi-
nido como fondo de asignación espe-
cífica y de tener un monto predetermi-
nado, tiene una normativa de cómo se 
tienen que invertir esos recursos y un 
escalonamiento. En primer lugar, hay 
que reutilizar todo el material exis-
tente de las FF.AA. En segundo lu-
gar, producir en Argentina y en tercer 
lugar, cuando no se pueda producir 
aquí se comprará afuera, pero con la 
transferencia de tecnología necesaria 
para que lo podamos hacer en algún 
momento en el país. Los dos primeros 
ítems tienen directo impacto en lo que 
significa la industria para la defensa 
que nosotros creemos que será gene-
radora de empleo y multiplicadora de 
la actividad económica. 

-¿Cómo se puede evitar que el 
fondo no se diluya?

-Hay que ejecutarlo bien, es un 
gran desafío para toda la jurisdicción 
ejecutar adecuadamente el fondo, 
lograr los objetivos necesarios, mos-
trarlos y orientarlo al desarrollo de la 
industria nacional. 

-¿Cómo evalúa la realidad y el 
trabajo del Ejército Argentino du-
rante este año?

-Sin dudas, destaco el trabajo 
que realizó durante los meses más 
complicados del COVID-19. Esta 
terrible pandemia ha atravesado toda 
la política y toda la sociedad argen-
tina durante este año. Las Fuerzas 
Armadas no han estado ajenas a esa 
situación, sino que se involucraron  y 
ejecutaron un trabajo excelente. Es-
tuvieron a la altura del desafío. 

Desde marzo a esta fecha, 260 
días de tareas continuas, más de 30 
mil tareas que hemos realizado a lo 
largo y ancho del país, 14 regiones 
de emergencia con cada uno de sus 
comandantes y más de 200 opera-
ciones aéreas son algunos de los 
números que indican el volumen del 
despliegue militar durante todo este 
2020.  El despliegue militar ha sido 
el más importante en el país después 
de la guerra de Malvinas por su ex-
tensión en el territorio y su perma-
nencia en el tiempo. Junto con esto, 
sin ninguna duda que la aprobación 
legislativa del FONDEF es un hecho 
histórico para las FF.AA. en la Ar-
gentina. Es la primera vez que van a 
tener un fondo de asignación especí-
fica para su reequipamiento. 

También ha mantenido el nivel de 
operatividad y entrenamiento en el 
terreno. A lo largo del año, el Ejér-
cito Argentino mantuvo un alto nivel 
de profesionalismo que caracteriza 
tanto los elementos militares como 
los civiles que lo integran. 

Por otro lado, sido muy importan-
te para el personal militar la decisión 
del blanqueo de los salarios. Hace 
más de 30 años que cobraba una parte 
de su salario en negro con suplemen-
tos no remunerativos. El presidente 
a partir del mes de septiembre tomó 
la decisión de que esos suplementos 
empiecen a ser remunerativos, lo 
cual impactó directamente en el ha-
ber de retiro que prácticamente aho-
ra no va a tener deducciones como 
tenía anteriormente. Es un esfuerzo 
fiscal pero como dijo el presidente es 
“poner las cosas en su lugar” 
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“El FONDEF es un hecho histórico 
para las Fuerzas Armadas” 

ENTREVISTA AL MINISTRO DE DEFENSA

En un año de mucha actividad para la cartera de Defensa, Soldados habló con el ministro de 
Defensa, Ing. Agustín Rossi acerca de las perspectivas de equipamiento que ofrece el Fondo 
Nacional de la Defensa (FONDEF) y afirmó que en 10 años el equipamiento de las FF.AA. ar-
gentinas va a ser totalmente distinto.

FONDEF
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Presentación de nuevo
material para el Ejército

BUENOS AIRES

En la Dirección de Arsenales de Boulogne, el ministro de Defensa Agustín 
Rossi exhibió el nuevo equipamiento del Ejército a entregar en distintas 
unidades y subunidades del país.

Durante su visita a los 
cuarteles, el funcionario 
realizó una recorrida por 
el Batallón de Arsenales 
601 y vio de cerca los 

vehículos, armamento y equipamiento 
que será destinado a los diferentes ele-
mentos del país. Cabe remarcar que es-
tos materiales de reciente adquisición 
se dan en el marco de modernización 
de la Fuerza.

Posteriormente, el ministro presidió 
la ceremonia de presentación y brindó 
un pequeño discurso en compañía del 
jefe del Estado Mayor Conjunto de las 
Fuerzas Armadas, general de brigada 
Juan Martín Paleo, y del jefe del Ejér-
cito, general de brigada Agustín Cejas, 
entre otras autoridades militares con 
destino en Buenos Aires. Allí mani-
festó su compromiso con este proceso 
de reequipamiento y felicitó al jefe del 
Ejército y a quienes han participado 
de los trabajos de mantenimiento y de 
la administración de los recursos. Por 
otro lado, remarcó la tarea que día tras 
día realizan las Fuerzas Armadas para 
mitigar los efectos del COVID-19. 
Tras finalizar con sus palabras, reco-
rrió el puesto donde la Dirección de 
Comunicaciones e Infraestructura pre-
sentó el material a entregar.

El equipamiento corresponde a la 
Dirección de Arsenales, de Comuni-
caciones e Informática, de Ingenieros 
e Infraestructura, y del Comando de 
Aviación de Ejército. De esta manera, 
diversas unidades recibirán camiones 
Oshkosh y Unimog 416, acoplados 
remolque, vehículos Polaris 4x4, am-
bulancias y camionetas militarizadas, 
vehículos de combate a oruga, ametra-
lladoras y subametralladoras, fusiles 
automáticos, pistolas, drones, gafas de 
visión nocturna, equipos de radio con 
sus respectivas baterías de repuesto, 
helicópteros de combate, entre otros.

Con respecto a las ambulancias, se 
adquirieron un total de 23 camione-
tas Toyota Hilux 4x4 adaptadas como 
ambulancias, con todo su equipamien-
to necesario para usarlo en campa-
ña. Podrán ser empleadas tanto para 
el adiestramiento operacional como 
para tareas de apoyo a la comunidad, 
en cualquier tipo de terreno dado que 
estos vehículos están capacitados para 
realizar travesías largas y recorrer ca-
minos de difícil acceso. 

Por su parte, elementos mecaniza-
dos y blindados de diferentes lugares 
del país recibirán vehículos de com-
bate que favorecerán la instrucción 
puntualmente de la Infantería mecani-
zada, con los M113, y de la Artillería 
blindada, con los Palmaria. También 
se entregaron botas de esquí para las 
unidades de montaña.

A su vez, las adquisiciones para los 
elementos de comunicaciones han sido 
de considerable importancia, abarcan-
do no solamente equipos para enlace 
radioeléctrico y satelital sino también 
una gran cantidad de redes de enmas-
caramiento 

Emiliano Lauria 
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Adiestramiento del Regimiento de 
Caballería de Tanques 7  

ENTRE RÍOS

De acuerdo a lo previsto en el Programa de Educación de la unidad, los 
integrantes del RC TAN 7 llevaron a cabo ejercicios de instrucción cerca 
de la localidad de Conquistadores.  

18

Los integrantes de las secciones co-
municación, exploración, escua-
drones de tanques “A” y “B”, parte 
del tren de combate y tren de cam-
paña, como así también el Puesto 

Comando Táctico del jefe de unidad, llevaron a 
cabo actividades operacionales para incremen-
tar el nivel de adiestramiento. Las actividades 
incluyeron: alistamiento y preparación del per-
sonal, vehículos, armamento de dotación y equi-
pos de comunicaciones; transporte de material y 
personal con el grupo transporte de la sección 
arsenales hasta la zona de trabajo; despliegue 
de las instalaciones logísticas y de comando y 
control; inicio de la exploración y del planea-
miento por parte de la plana mayor; avance para 
tomar contacto, cruce de obstáculos minados 
simulados, ataque aéreo por parte de aviones 
del Aeroclub Conquistadores y finalmente un 
ataque con el proceder ante distintas amenazas, 
una evacuación sanitaria y solicitudes de apoyo 
de fuego y logístico. Lógicamente gran parte de 
las actividades se ejecutaron durante horarios 
nocturnos y en orden de combate, exigencia in-

dispensable para el adiestramiento. 
El teniente primero Martín Conte Román, 

jefe del Escuadrón de Tanques comentó a Sol-
dados “que el adiestramiento operacional de 
los conjuntos mediante ejercicios de nivel su-
bunidad cierran una etapa que inicia con la ins-
trucción por el rol de combate, luego el adies-
tramiento en el gabinete y terreno de la sección, 
para finalmente integrarse junto con el tren de 
subunidad en estos ejercicios de subunidad”. Y 
agregó: “Una de las mejores experiencias es po-
der comprobar que el regimiento cuenta con un 
potencial sumamente importante: los cuadros y 
los soldados, que bajo mi comando han sabido 
ejecutar las tareas que exigen las TTAO (Tablas 
de Adiestramiento Operacional) aplicando múl-
tiples procedimientos de combate en operacio-
nes como alistamiento en el asiento de paz, ocu-
pación de una zona de reserva, marcha, ataque 
y la ocupación de una nueva zona de reunión, 
con todas las actividades derivadas de cada una 
de ellas”. 

Por su parte, el sargento Sergio Naranjo, 
encargado de la sección tanques, destacó “la 

importancia de haber realizado actividades de 
preparación y mantenimiento en los tanques, 
para poder operar en un terreno desconocido 
sin problemas”, y agregó: “Fue una exigencia 
para la sección el operar 72 horas en forma con-
tinua, día y noche realizando tareas de seguri-
dad, planeamiento y alistamiento en la zona de 
reserva. Ya en la ejecución de la operación de-
bimos avanzar con nuestros blindados en orden 
de combate durante la noche, donde cobró vital 
importancia mantener una buena comunicación 
con la tripulación y la sección para la impar-
tición de órdenes. Fue importante la reacción 
ante contacto con armas antitanque (sección 
exploración) y el ataque aéreo por parte de tres 
aviones que nos buscaron por todo el campo 
hasta que nos encontraron, allí fue fundamental 
la dispersión y el enmascaramiento, como los 
procedimientos de fuego reunido y alerta ante 
el contacto”. 

El cabo primero Juan Scipioni estuvo a car-
go de la conducción del VC TAM utilizado por 
uno de los escuadrones y también brindó las 
sensaciones que le dejó esta actividad: “Tuve 

la experiencia de manejar atravesando diversos 
obstáculos que imponía el terreno, realizando 
ejercicios en orden de combate, marchas diur-
nas/nocturnas y diferentes formaciones de com-
bate en un terreno desconocido con baja visibi-
lidad, follaje tupido y médanos de arena”. Por 
último, resaltó el trabajo integrado de todas las 
subunidades: “Como conductor motorista, quie-
ro destacar el trabajo del Grupo Transporte de 
Tanques de la Sección Arsenal, por la marcha 
vaivén que demandó 3 días previos y 3 poste-
riores para llevar todos los tanques hacia este 
campo de instrucción”. 

Al finalizar la salida operacional, se realizó 
la correspondiente crítica y consolidación de 
lo aprendido en la salida al terreno, además del 
mantenimiento de los TAM empleados

Ramiro Querejeta

OPERACIONALES
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Ejercitaciones del RI Mec 12 con
recientes incorporaciones

TOAY – LA PAMPA

Siguiendo el lineamiento operacional del Regimiento de Infantería Meca-
nizado 12, se desarrollaron en el campo de instrucción de la Guarnición 
de Ejército Toay, los ejercicios de conjuntos de nivel sección de Infante-
ría, secciones independientes y el equipo de tiradores especiales. 

En primer lugar, las subu-
nidades programaron el 
desarrollo de la actividad 
para poder certificar sus 
secciones. Posteriormen-

te se realizaron ejercicios de tiro con 
las armas de dotación de la unidad. 
En total fueron 130 los efectivos que 
respondieron a la misión y que desa-
rrollaron cuatro ejercicios de conjun-
tos por cada sección.

Además de llevar a cabo todas las 
actividades inherentes al planeamien-
to, preparación y ejecución de opera-
ciones, el personal rindió condiciones 
de tiro con el fusil FAMCA. Asimis-
mo, el grupo de tiradores especiales 
del regimiento realizó una sesión de 
tiro con sus fusiles Steyr HS .50 M-1 
poniendo en práctica las técnicas que 
hacen al buen funcionamiento de la 
pareja de combate formada por el 
tirador y su auxiliar. De esa manera, 

finalizaron la etapa de adiestramiento 
con una marcha a pie de 15 kilóme-
tros.

Las armas utilizadas en esta opor-
tunidad fueron: fusil FAL, fusil FA-
MCA (de reciente provisión en la 
unidad), fusil para tirador especial 
Steyr .50 calibre 12.7 mm (otro fusil 
provisto recientemente), fusil FAP, 
ametralladora Browning cal 12,7 mm 
y Mortero liviano cal 120 mm.

Asimismo, para manejar con cri-
terio y capacidad dichos armamen-
tos, se necesita al tirador especial. 
“Es el oficial o suboficial que posee 
dicha capacitación y está en condi-
ciones de batir blancos prioritarios a 
largas distancias, empleando un fusil 
de precisión. En la organización para 
el combate de esta unidad, se cuenta 
con un equipo de tiradores especiales, 
los cuales junto a los tiradores selec-
tos de las compañías, materializan la 

agencia de fuego de precisión con la 
que dispone el jefe de regimiento”, 
comentó el teniente coronel Pablo 
Silva, segundo jefe de la unidad.

“El significado que tiene este tipo 
de adiestramiento para el regimiento 
es muy importante ya que le permite 
alcanzar un grado óptimo de operati-
vidad en sus fracciones, para así lo-
grar un nivel de cohesión aceptable a 
nivel unidad. Principalmente durante 
este año particular, con la operación 
de emergencia sanitaria General Ma-
nuel Belgrano, el RI Mec 12 logró 
descubrir y explotar capacidades para 
apoyar a la ciudadanía. También con-
tinúo con el adiestramiento de sus 
cuadros y tropa en la preparación in-
dividual y conjunta para incrementar 
el nivel de instrucción”, cerró el TC 
Silva M

Los ejercicios de sec-
ción fueron mi prime-
ra experiencia como 
integrante del equipo 
de tiradores especiales, 

ya que también, era la primera acti-
vidad operacional que se realizaba 
desde que los fusiles llegaron pro-
vistos a la unidad. Todos los cono-
cimientos adquiridos en el aula de 
instrucción fueron puestos en prác-
tica en el fondo del cuartel. 

Cuidadosamente fui desarrollan-
do todo lo aprendido, desde el ace-
cho, la observación y apreciación 

de distancias, cálculos de correc-
ción del tiro, fórmulas de distancia 
y fórmulas del viento.

Paso a paso fueron adaptándose 
muy bien. Quedaba lo más impor-
tante que era el tiro en sí, la parte 
práctica. Una vez que se realizó 
el calibrado del fusil, fue toda una 
prueba de fuego para los futuros 
tiradores especiales. Ellos lograron 
con éxito el tiro por primera vez, 
haciendo tiro de adaptación hom-
bre - arma y luego la agrupación de 
disparos 

Experiencia del jefe del equipo de tira-
dores especiales, sargento Maximilia-
no Florencio Elizondo 
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La seguridad informática 
desde el primer escalón

EJÉRCITO ARGENTINO 

Las medidas de seguri-
dad informática se han 
convertido en uno de los 
pilares fundamentales 
donde toda organización 

se apoya para proteger sus activos 
críticos, los medios o la información 
que constituyen la herramienta y la 
materia prima fundamental que nutre 
y permite su funcionamiento en for-
ma eficiente.

La evolución tecnológica ha pro-
vocado que muchos de los servicios 
que necesitamos y consumimos dia-
riamente para desarrollar nuestro 
trabajo, se realicen mediante dispo-
sitivos conectados a Internet. Esto ha 
derivado en un aumento exponencial 
de los delitos informáticos como robo 
de información, robo de identidad, 
acceso a información sensible, frau-
des digitales, captura de dispositivos 
y accesos para ser empleados en la 
comisión de otros delitos, etc., que 
pueden afectar tanto a individuos 
como a instituciones. 

Es por ello que, desde la Dirección 
de Ciberdefensa del Ejército Argenti-
no, se brindan los siguientes consejos 
de seguridad informática, para evitar 
que seamos víctimas de los delitos in-

formáticos antes mencionados.

• Las buenas prácticas de segu-
ridad en el empleo de los medios de 
trabajo 

-Jamás comparta usuario y contra-
seña, con nadie. Ningún administrador 
de aplicación o servicio (correo elec-
trónico, home banking, etc.) necesita 
sus credenciales para hacer su trabajo.

-Emplee siempre contraseñas fuer-
tes (8 o más caracteres, letras, números 
y caracteres especiales).

-Si se lo permite, use doble factor 
de autenticación para el acceso a todo 
tipo de aplicación.

-Guarde los documentos digitales 
con información sensible o de vital 
importancia, en dispositivos no conec-
tados a la red (ejemplo: discos exter-
nos, ya que aseguran que no podrán 
ser accedidos digitalmente por perso-
nas no autorizadas y asimismo, sirven 
de respaldo y disponibilidad de la in-
formación en caso de ser necesario su 
empleo o consulta posterior).

-El empleo habitual de usuario con 
perfil de permisos limitado, permite 
tener un mayor control del dispositivo 
incluso de los procesos que ocurrirían 
sin que él se dé cuenta.

-Tenga mucha precaución con algu-
nos dispositivos, tales como: memo-
rias USB, pendrive, tablets o celulares, 
ya que su empleo habitual mediante 
conexiones a múltiples puntos de ac-
ceso desconocidos, representan una 
seria vulnerabilidad, con alto riesgo de 
ser infectados.

-Mantenga el Sistema Operativo y 
el Software instalado en sus disposi-
tivos siempre actualizados (en forma 
permanente y automática).   

• Software actualizado
Todo equipo/dispositivo deberá 

tener habilitadas las actualizaciones 
automáticas, tanto del sistema operati-

vo como de las distintas herramientas 
o software que tenga instalados.

Todo sistema o software debe estar 
indefectiblemente actualizado a la últi-
ma versión disponible. De esta manera 
estará protegido ante las últimas vul-
nerabilidades detectadas o descubier-
tas, ya que todo fabricante está obli-
gado a suministrar los parches de las 
fallas de seguridad de sus productos.

Un dispositivo desactualizado re-
presentará un grave riesgo para la se-
guridad del dispositivo, de la informa-
ción contenida y de las credenciales de 
usuario de aquellos que la empleen y 
por consiguiente de todos los medios 
e información de la organización a la 
que se encuentre interconectada, ya 
que un ciberdelincuente se valdrá de 
las vulnerabilidades que muchas veces 
son publicadas más rápido de lo que se 
producen los parches/actualizaciones.

Ambas herramientas siempre debe-
rán estar activadas, ya que son com-

plementarias, es decir, las tareas que 
realiza el antivirus no interfieren con 
las del firewall y viceversa. 

• Antivirus
El antivirus es un programa infor-

mático específicamente diseñado para 
detectar, bloquear y eliminar código/
software malicioso, también conocido 
como malware.

Actualmente, los más avanzados 
incorporan otras características y he-
rramientas de seguridad como detec-
ción de webs fraudulentas o protección 
contra ransomware (malware de robo 
y encriptado de información conteni-
da en el dispositivo atacado, provoca 
que el usuario no pueda acceder a su 
información, exigiéndosele un rescate 
para recuperar su disponibilidad). Es 
decir que son más proactivos, aplican-
do inteligencia artificial para permitir 
detectar comportamientos extraños del 
dispositivo y, de esa manera, reaccio-
nar anticipadamente bloqueando estos 

procesos posiblemente riesgosos.

• Firewall
El firewall o cortafuegos tiene el 

objetivo de permitir y limitar el tráfi-
co que va desde y hacia Internet, evi-
tando así que el malware pueda co-
municarse con el exterior para extraer 
la información obtenida y permitir 
que ataques procedentes de Internet 
sean bloqueados  

Ante alguna duda, consultar 
al personal de informática de 

su organismo o elemento, o 
comunicarse a los internos 

1027, 6360 o 2203 de la DCEA.

CIBERDEFENSA
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Esforzado rescate y
reabastecimiento tras el temporal

Una devastadora tormen-
ta invernal azotó varios 
parajes de la provincia 
de Chubut y, gracias 
al Ejército Argentino, 

algunos habitantes pudieron ser eva-
cuados y otros abastecidos con insu-
mos para sus hogares.

La IXna Brigada Mecanizada, con 
su comandante y parte de su estado 
mayor a la cabeza, empleando medios 
de la Sección de Aviación de Ejérci-
to 9 y del Regimiento de Caballería 
de Exploración 3, llevaron a cabo un 
operativo de gran magnitud para apo-
yar a las comunidades del oeste chu-
butense. Por estas zonas, el invierno 
desde siempre tuvo un paso más in-
tenso. Los lugareños tienen más que 
aprendido cómo reaccionar ante si-

tuaciones que superarían a cualquier 
otro que no sea de comunas como 
Cushamen. Ubicada casi al extremo 
opuesto de Rawson (capital provin-
cial), esta comuna rural bien sabe 
de la crueldad climática que puede 
aparecer. Sin embargo, hace 30 años 
que no tuvo un caso similar al de este 
invierno, en el que una tormenta dejó 
nevadas que superaron ampliamente 
el metro y una temperatura cercana a 
los 30 grados bajo cero.

El Ejército Argentino mantiene 
como una de sus principales activi-
dades, el apoyo a la comunidad. Te-
niendo en cuenta la complejidad del 
desastre, asistió a los parajes más 
afectados por aire y tierra, con un 
gran despliegue logrado por sus efec-
tivos, sus técnicas y capacidades. En 

colaboración con Gendarmería Na-
cional, Prefectura y Defensa Civil, la 
Fuerza volvió a utilizar sus medios y 
recursos con un necesario objetivo.

Los hombres y mujeres del regi-
miento con asiento en Esquel corta-
ron y hombrearon leña, prepararon 
y transportaron cajas y bolsones de 
ayuda humanitaria, recorrieron para-
jes en camiones y a pie. Además del 
invalorable aporte del helicóptero 
UH 1H que permite llegar a lugares 
de muy difícil acceso para dejar la 
ayuda y, en algunos casos, donde no 
fue posible aterrizar, asegurarse por 
lo menos visualmente del buen esta-
do de los pobladores y arrojar desde 
el aire y a muy baja altura la ayuda 
necesaria. El transporte de víveres y 
leña (como donaciones recolectadas 

por Cáritas) fue destinado a 13 para-
jes de la comuna que se encontraban 
incomunicados. El abastecimiento en 
muchos casos dejó algo más que in-
sumos. 

Muchas familias fueron evacuadas 
por la complejidad de la nevada que 
azotó sus hogares. Ejemplo de ello 
fue el caso de Teresa Suárez. Tiene 
88 años, vive en La Rinconada (a 55 
km del pueblo más cercano) y fue una 
de las socorridas en la cruel tormenta. 
“Nunca tuve miedo, sabía que pronto 
llegaría comida y leña”, dijo. Sin em-
bargo, su sorpresa y orgullo conmo-
vedor llegó con la evacuación ya que 
el soldado voluntario René Millahua-
la, su nieto, fue uno de los efectivos 
que pudo asistirla. Se unieron en un 
abrazo lleno de emoción y así, Teresa 

pudo ver al soldado con su uniforme 
por primera vez.

El cumplimiento de la misión si-
guió como prioridad y el Ejército no 
solo abasteció a muchas familias sino 
que también, gracias al apoyo aéreo 
de la Sección de Aviación de Ejército 
9, pudo aprovisionar de gas al hospi-
tal de Cushamen.

Además, el glorioso 3 de fierro 
apoyó a la empresa prestadora de 
energía eléctrica local para poder rea-
nudar el servicio a la ciudad. 

Una colaboración completa, una 
ayuda necesaria, encuentros emotivos 
y una misión cumplida. El Ejército 
Argentino, una vez más, por tierra y 
por aire, llegó donde nadie podía   

Bruno Filipi

CHUBUT

APOYO A LA COMUNIDAD
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Apoyo a la lucha contra los 
incendios en Santa Fe
El Ejército Argentino da respuesta con sus brigadistas y helicópteros para 
combatir los incendios

El Batallón de Ingenieros 
1 envió brigadistas fo-
restales para colaborar 
en la lucha contra los 
incendios desde que co-

menzaron. Por requerimiento de la 
Secretaría de Coordinación Militar en 
Emergencias, nuevamente se asignó 
una fracción de la UMRE (Unidad 
Militar de Respuesta a Emergencias) 
de este elemento para reforzar a los 
brigadistas civiles que se encuen-
tran combatiendo el fuego. Dichas 
acciones se centralizaron al noreste 
de Gaboto (frente a la localidad de 
Barrancas) y en el sector de islas del 
Paraná. 

El personal se organiza normal-
mente en tres grupos de trabajo y se 
efectúa ataque directo e indirecto so-
bre distintos focos de incendio, con 
la finalidad de frenarlos. Además del 
combate con el uso de herramientas 
se refuerza la actividad con moto-
bombas y varias líneas de mangueras, 
las cuales se alimentan de un lago 
cercano al sector de trabajo.

Por su parte, Aviación de Ejército 
sumó un helicóptero Bell Huey II con 
el empleo de un “helibalde”. Este dis-
positivo consta de una estructura de 
metal y lona de alta resistencia que 
permite cargar agua de fuentes natu-
rales por medio de la sumersión del 
dispositivo en vuelo, transportarla al 
lugar del incendio y arrojarla sobre el 
fuego comandando la apertura desde 
la aeronave. Puede cargar 1.500 litros 
y por las prestaciones y característi-
cas del vuelo de los helicópteros es de 
gran ayuda para combatir incendios 
forestales.

Soldados pudo conversar con el 
teniente primero Cristian Muscolino, 
piloto de helicóptero de Aviación de 
Ejército, quien nos brindó algunas 
precisiones acerca de la tarea de com-
batir los incendios que azotan a la 
provincia de Santa Fe. 

“Siempre hay una aeronave y una 
tripulación que se mantienen alerta en 
Campo de Mayo ante la necesidad de 
tener que salir en apoyo”, comentó el 
teniente primero. Además destacó la 
labor los brigadistas: “Prácticamente, 
los brigadistas trabajan todo el día. 
Nuestra tarea como pilotos es llevar-
los hacia el foco que se decide atacar 
durante la mañana, finalizando por la 
tarde para replegarlos, manteniéndo-
nos en apresto durante ese intervalo 
para realizar eventuales apoyos con 
más brigadistas, materiales, agua y 
alimentos, o evacuaciones ante una 
situación de riesgo”. 

Los protocolos para evitar el con-
tagio de COVID -19 “están activos 
todo el tiempo”, describe el teniente 
primero. “Desde que estamos en tie-
rra, manteniendo el distanciamiento y 
utilizando barbijo, como también en 
vuelo, realizándolo con cubre boca y 
desinfectando la aeronave cada vez 
que se termina de utilizar. Después, 
cada integrante de la tripulación rea-
liza la higiene correspondiente a cada 
momento del día en cuanto al lavado 
de sus manos y el uso de alcohol en 
gel”, agregó. 

En cuanto a realizar apoyos a otras 
zonas, Muscolino dice que “Aviación 
de Ejército, en el marco del Ejército 
Argentino y el Ministerio de Defen-
sa se encuentra a disposición de un 
eventual pedido de apoyo, trabajando 
mancomunadamente con el SFMF 
(Sistema Federal de Manejo del Fue-
go). Pero eso ya es algo que se coor-
dina y solicita en otros niveles”. 

El capitán Vargas, del Batallón de 
Ingenieros 1 ubicado en Santo Tomé, 
provincia de Santa Fe, también par-
ticipó de la operación y luchó contra 
el fuego desde adentro: “Cada día de 
trabajo era distinto. Los aviones ha-
cían reconocimiento y de acuerdo a 
los focos más importantes nos daban 
las coordenadas para llegar”. Res-
pecto a la situación con la que se en-
contró, relató: “Nos encontramos con 
distintos tipos de focos muy variados. 
Desde subterráneos que son los que 
van por abajo de las raíces, focos de 
medio metro hasta dos metros de al-
tura”. El trabajo que realizaron fue 
intenso y demandó mucho tiempo. 
“El horario era desde que el helicóp-
tero nos dejaba en la zona afectada a 
las 8 de la mañana hasta las 18 ho-
ras. En caso de que hubiera viviendas 
en peligro, nos teníamos que quedar 
más tiempo trabajando y nos replegá-
bamos por medios acuáticos a través 
de la Prefectura. A veces la violencia 
del fuego no nos dejaba trabajar. Uno 
está peleando contra un enemigo que 
no lo puede predecir, tiene aspectos 
muy cambiantes. La experiencia de 
luchar contra el fuego es agotadora, 
conlleva mucha adrenalina, pero es 
gratificante poder ayudar”, destacó el 
capitán.

Los brigadistas forestales del Ba-
tallón de Ingenieros 1 y las tripula-
ciones de la Aviación de Ejército tra-
bajaron en estrecha coordinación con 
personal de Parques Nacionales y de 
la Secretaría de Protección Civil de 
Santa Fe. Asimismo, contaron con un 
gran apoyo logístico de esta misma 
secretaría y de la Municipalidad de la 
localidad de Timbúes   

Ramiro Querejeta

SANTA FE  
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La Compañía de Comu-
nicaciones de Monte 12 
brindó señal de internet 
a las escuelas rurales de 
Bernardo de Irigoyen, 

provincia de Misiones.
El personal de esta subunidad de 

comunicaciones, dependiente de la 
XIIda Brigada de Monte, realizó una 
instalación, operación y manteni-
miento de un nodo satelital de cam-
paña (TSCR), cerca de la escuela N° 
600, ubicada a 360 metros de la fron-
tera con Brasil.

Cabe mencionar que el lugar es 
de difícil acceso por sus desniveles 
en el terreno y su abundante vege-
tación selvática. Además, en la zona 
hay escasa señal para celulares. Una 
vez establecido el enlace satelital, los 
alumnos pudieron conectarse a inter-

net para descargar de sus celulares las 
tareas enviadas por los docentes.

Las actividades fueron coordina-
das por la jefatura de la Compañía de 
Comunicaciones de Monte 12, el in-
tendente de Bernardo de Irigoyen, la 
Secretaría de Educación, entre otras 
autoridades municipales y los direc-
tores de las escuelas N° 600 y 833. 
Este apoyo permitió que los niños y 
las niñas que cuentan con escasos re-
cursos y que están en zonas con poca 
conectividad, puedan acceder a inter-
net y de esta manera, continuar con 
su educación.

El primer apoyo de esta índole se 
realizó en la localidad misionera de 
Loreto, hace unas semanas, en donde 
se brindó servicio de internet a una 
escuela ubicada en una zona selváti-
ca. En ambas oportunidades, se contó 

con la participación y apoyo de la Di-
rección General de Comunicaciones 
e Informática, que aumentó el ancho 
de banda al mencionado equipo sa-
telital de campaña, para brindar co-
nectividad con una mejor calidad y 
velocidad.

La XIIda Brigada de Monte efec-
tuó las coordinaciones iniciales con 
autoridades del gobierno de la provin-
cia de Misiones para participar, como 
una agencia más, de las actividades 
que se realizan en el marco de la pan-
demia por el COVID -19 

Ramiro Querejeta

CABA

Elementos de comunicaciones apoya-
ron a escuelas en la selva misionera

MISIONES 
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Este egreso es el segundo 
en la historia del instituto 
que sufrió alteraciones 
por diferentes causas. La 
primera fue la Promoción 

113 que debió egresar en 1982 de ma-
nera precipitada debido a la Guerra de 
Malvinas; y en esta ocasión el egreso 
se vio afectado por la pandemia mun-
dial del Coronavirus. Tal es así que 
las familias de los flamantes oficiales 
no pudieron estar presentes junto a 
ellos por las medidas sanitarias pero 
siguieron la ceremonia en las transmi-
siones en vivo de las plataformas del 
Ejército Argentino en YouTube y en 
Facebook. 

Este año son 171 los integrantes 
de las Armas, Especialidades y Cuer-
po Profesional, tanto hombres como 
mujeres, que dejaron atrás la vida de 
cadete y se convirtieron en los nuevos 
oficiales de la Fuerza. Ellos provienen 
de 20 distritos de toda la República, 
desde Jujuy hasta Santa Cruz, pasan-
do por Mendoza, Corrientes y tam-
bién Buenos Aires.

El acto fue presidido por el mi-
nistro de Defensa, ingeniero Agustín 
Rossi; el jefe del Estado Mayor Con-
junto de las Fuerzas Armadas, gene-
ral de brigada Juan Martín Paleo; el 
jefe del Ejército, general de brigada 
Agustín Cejas; y el director del Co-
legio Militar de la Nación, general de 
brigada Roberto Agüero.

Al mismo tiempo, estuvieron pre-
sentes el jefe de la Armada, contra-
almirante Julio Guardia; el jefe de la 
Fuerza Aérea, brigadier Xavier Isaac; 
el comandante de Adiestramiento y 
Alistamiento del Ejército, general de 
brigada Gustavo Planes; el director 
general de Educación del Ejército, 
general de brigada Gustavo Tejeda y 
otras autoridades militares y civiles.

Ya con los flamantes oficiales for-
mados en el patio de honor General 
San Martín, el director del instituto 
presentó los egresados al ministro de 
Defensa, quien efectuó los saludos 
protocolares. Tras la entonación de 

la introducción del Himno Nacio-
nal Argentino, el obispo castrense, 
monseñor Santiago Olivera, realizó 
la invocación religiosa y bendijo los 
despachos de los nuevos oficiales del 
Ejército así como los premios poste-
riormente entregados.

Luego, quien tomó la palabra en 
representación de la Promoción 150 
fue el subteniente Facundo Mones 
Ruiz dado que egresó con el más alto 
promedio de las Armas. Después de 
recordar su primer ingreso al instituto 
y sus sensaciones en ese entonces, ex-
presó: “Desde sus inicios, el Colegio 
Militar ha sido escuela de abnegación 
y sacrificio, y a lo largo de los años 
ha forjado a sus cadetes bajo un ideal 
imperecedero, el de la entrega, hasta 
perder la vida. Por ello, ha sido la dis-
ciplina uno de los comunes denomi-
nadores, que nos ha llevado a nuestros 
límites y, por ende, a conocernos. Nos 

ha llevado a hacer lo inimaginable”.
Por otro lado, el representante de 

la “sangre nueva” del Ejército Argen-
tino, tal como denominó a los nuevos 
oficiales, agradeció al personal de 
profesores civiles y militares, al per-
sonal de cuadros y tropa de la Agru-
pación Apoyo, a oficiales instructo-
res, a jefes de subunidad, a familiares 
y a amigos, entre otros, por la ayuda 
y el esfuerzo brindado. Para cerrar 
afirmó: “De ahora en más cumplire-
mos multitud de misiones pero jamás 
perderemos de vista nuestra tarea fun-
damental: prepararnos para la guerra, 
en función de la defensa de la sobe-
ranía nacional. [...] No nos resta más 
que salir por última vez por el arco de 
entrada, sin olvidar jamás que serán 
por siempre los nuestros, corazones 
de patrio sentir”.

Seguidamente, quien dio su discur-
so fue el general de brigada Cejas y, al 

finalizar, tomó juramento de fidelidad 
y respeto a la Constitución Nacional 
a los integrantes de las promociones 
150 de las Armas y Especialidades y 
151 del Cuerpo Profesional. Una vez 
pronunciado el “Sí, juro” de los sub-
tenientes, tenientes y tenientes prime-
ro, se realizó la entrega de despachos 
a los egresados con los más altos pro-
medios. A continuación, como acto 
representativo debido a los protocolos 
sanitarios y preventivos vigentes por 
la pandemia, se hizo mención al resto 
de los nuevos oficiales del Ejército. Al 
ser nombrados, ellos se paraban en su 
lugar y tomaban asiento nuevamente.

Después, se hizo entrega de los 
premios a los cadetes más destacados 
y el ministro de Defensa Rossi brin-
dó su discurso. Una vez finalizada su 
alocución, se realizó el tradicional 
descubrimiento de la columna en el 
patio de honor con los nombres de los 

171 nuevos egresados del CMN. Para 
cerrar la ceremonia, se ejecutaron los 
acordes de la canción del Ejército Ar-
gentino y se retiró la bandera de gue-
rra de esa casa de estudios.

Ellos ya están listos para servir a la 
Patria desde el destino a desplegarse y 
en la función que deban desempeñar. 
Fueron más de cuatro años de intensa 
actividad y estudio. Tal como dijo el 
subteniente Mones Ruiz durante su 
alocución: “Y cada día que pase que 
nuestro Ejército siga siendo una Fuer-
za respetada y honorable, y nuestra 
tierra se mantenga en paz, significa 
que estaremos haciendo bien nuestro 
trabajo”

Emiliano Lauria

Fuente: argentina.gob.ar/
Ejército y transmisión en vivo en 

YouTube

INSTITUCIONALES / 
EGRESOS

EL PALOMAR- PROVINCIA DE BUENOS AIRES

El Ejército tiene a sus nuevos oficiales
Cumpliendo con todas las medidas preventivas del COVID-19, se realizó la ceremonia
de egreso de los nuevos subtenientes, tenientes y tenientes primero de las promociones
150 de las Armas y Especialidades y 151 del Cuerpo Profesional del Colegio Militar de
la Nación.



25 INSTITUCIONALES
EGRESOS

Egresaron los nuevos suboficiales 
del Ejército Argentino

La promoción 2020 de 
cabos artículo 11 y ca-
bos “en comisión” de las 
armas, especialidades y 
servicios egresó de la Es-

cuela de Suboficiales del Ejército Sar-
gento Cabral.

Estos 412 nuevos suboficiales de 
la Fuerza, hombres y mujeres, provie-
nen de los 24 distritos de la Argentina. 
Ellos tienen un promedio de 5 años 
como soldados profesionales del Ejér-
cito en distintas unidades y subunida-
des del país, pero ahora recibirán sus 
destinos como los flamantes suboficia-
les del Ejército Argentino. 

La ceremonia de egreso se realizó 
sin público asistente y con las medidas 
de prevención a causa de la pandemia. 
Sus familiares no pudieron estar pre-
sentes físicamente en este momento 
tan importante de sus vidas, pero sí lo 
hicieron a través de las transmisiones 
que el Ejército realizó en directo en sus 
plataformas de YouTube y Facebook. 

Dado el contexto actual de pande-
mia por el COVID-19, se tuvo que 

realizar una etapa a distancia desde sus 
domicilios y otra de manera presen-
cial. En diálogo con los medios oficia-
les del Ejército, el director del institu-
to, coronel Jorge Puebla, explicó cómo 
fue esta etapa: “La escuela se adaptó a 
la situación sanitaria y epidemiológica 
que vive el país. La etapa presencial 
requirió un gran despliegue aerote-
rrestre para que soldados de todos los 
rincones de la Patria puedan llegar a 
este histórico cuartel y cerrar con las 
actividades presenciales que hacen a 
su práctica profesional”.

La ceremonia de egreso estuvo pre-
sidida por el director General de Edu-
cación, general de brigada Gustavo 
Tejeda, y también estuvieron presentes 
el comandante de la Guarnición Mili-
tar Buenos Aires, general de brigada 
Néstor D’Ambra; el director del Co-
legio Militar de la Nación, general de 
brigada Roberto Agüero; autoridades 
de esta casa de estudios; suboficiales 
encargados de elemento de distintas 
unidades de Buenos Aires, entre otros.

Ya con la Bandera de Guerra del 

instituto presente, el coronel Puebla y 
el general de brigada Tejeda realizaron 
los saludos protocolares. Tras la ento-
nación de la introducción del Himno 
Nacional Argentino, se efectuó la in-
vocación religiosa y bendición de los 
despachos y premios a otorgar.

Luego, se leyó la resolución por 
la cual se promovió al grado de cabo 
artículo 11 y cabos “en comisión” al 
personal que egresó y, para referirse 
a ese acontecimiento, hizo uso de la 
palabra el general Tejeda, quien expre-
só: “Sientan el orgullo de pertenecer 
a una institución federal que, como 
pocas, se nutre de la plena diversidad 
social, cultural y regional, amalgama-
da por la entrega a la república. [...] 
A lo largo de estos años descubrieron 
su vocación militar, motivados por la 
rica historia del Ejército, la calidad y la 
capacidad de su personal, y la posibili-
dad que nuestro sistema educativo les 
ofreció como un verdadero generador 
de movilidad social”.

Al mismo tiempo, añadió qué signi-
fica este nuevo grado que obtuvieron: 

“El desafío de convertirse en subofi-
ciales del Ejército Argentino hoy lle-
ga a su fin. La jerarquía que ostentan 
representa un profundo compromiso 
con el pueblo de la Nación y sus ins-
tituciones republicanas, con la ética 
sanmartiniana, con la razón, la verdad 
y la justicia. [...] Han descubierto en la 
camaradería y en el espíritu de cuer-
po valores que trascienden el tiempo y 
serán la base para ejercer sus funcio-
nes con inquebrantable vocación [...]”. 
Para cerrar, el general Tejeda tomó 
juramento de fidelidad y respeto a la 
Constitución Nacional a los 412 inte-
grantes de esta promoción 2020.

Acto seguido, se hizo entrega de 
despachos a los más altos promedios 
de egreso de cabos artículo 11 y cabos 
“en comisión” de las armas, especiali-
dades y servicios. A su vez, como acto 
representativo se dio lectura nominal 
de cada uno de los nuevos suboficiales, 
quienes permanecieron en sus puestos 
y se ponían de pie desde sus lugares 
cuando eran mencionados.

Posteriormente, los suboficiales que 

egresaron con los mejores promedios 
dentro de sus respectivos escalafones 
recibieron un premio. Para cerrar el 
acto, el mayor maestro de banda Aldo 
Pereyra entonó la canción del Ejérci-
to Argentino y se retiró la bandera de 
guerra del instituto.

Para la Escuela de Suboficiales del 
Ejército Sargento Cabral fue un mo-
mento trascendente en su historia el 
entregar a la Fuerza una vez más una 
nueva promoción de cabos artículo 
11 y cabos “en comisión”. Tras haber 
concluido su período de formación 
elemental en el instituto, ya están 
prontos para integrarse al cuadro de 
suboficiales del Ejército Argentino 
por los próximos 35 años 

Emiliano Lauria

CAMPO DE MAYO - PROVINCIA DE BUENOS AIRES
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Llega la primavera…llegan las alergias

Personal de sanidad terminó su
residencia en el Hospital Militar Central 

¿Quién no con-
vive con 
alguien alér-
gico hoy en 
día? Se esti-

ma que entre un 20 y un 30% de la 
población mundial tiene algún tipo 
de alergia. Las enfermedades alérgi-
cas son procesos crónicos que afectan 
de forma significativa la calidad de 
vida de los pacientes, generando en 
muchos casos ausentismo escolar y  
laboral. El incremento en el número 
de personas afectadas se debe al efec-
to de la contaminación y del cambio 
climático sobre los pólenes y hongos, 
y también a los factores personales, el 
nivel de estrés y las modificaciones 
en el estilo de vida.

La alergia es una respuesta exa-
gerada del sistema inmunológico del 
paciente que identifica como noci-
vas determinadas sustancias inocuas, 
como pueden ser los pólenes de al-
gunas plantas, los ácaros del polvo 
doméstico, alimentos, epitelios de 
animales, esporas de hongos y diver-
sos fármacos, generando así los dife-
rentes síntomas de las enfermedades 
alérgicas como rinitis, conjuntivitis, 
asma, eccema, urticaria y en casos 
extremos shock anafiláctico. El ori-
gen de este tipo de cuadros depende 
de la predisposición genética de la 
persona y de los factores externos que 
la estimulan.

La primavera, tan esperada por 
unos, representa para otras personas 
un montón de problemas. Las per-
sonas que padecen alergia presentan 
esos días varios trastornos de salud: 
crisis asmáticas, secreción nasal, la-
grimeo, estornudos, prurito, ojos ro-
jos y los principales factores desenca-
denantes son la presencia de pólenes 
de árboles y gramíneas.

La mayoría de los pacientes pre-
sentan rinitis y conjuntivitis alérgica 
simultáneamente, y muchos pacien-

tes asmáticos tienen rinitis alérgica 
asociada, empeorando los síntomas 
cuando son alérgicos a los pólenes y 
se exponen a ellos. Existen sustancias 
que sin ser causas de alergia empeo-
ran los síntomas por sus característi-
cas irritativas como el humo del ta-
baco, y aromas fuertes (desodorantes 
de ambiente, insecticidas, cloro de 
pileta, entre otros).

El médico especialista es el indica-
do para prevenir, diagnosticar y tratar 
las enfermedades alérgicas, así como 
educar a pacientes y familiares acerca 
de ellas. Tiene como objetivo funda-
mental en su práctica diaria intentar 
identificar el alérgeno responsable 

de la enfermedad, para así instaurar 
todas las medidas disponibles para 
controlar el proceso alérgico y me-
jorar la calidad de vida del paciente; 
recomendando el tratamiento más 
adecuado que abarcará desde antihis-
tamínicos hasta inmunoterapia (vacu-
nas con los componentes que causan 
la alergia), siempre asociado al con-
trol de los factores externos.

Los alérgicos a pólenes deben to-
mar una serie de medidas de protec-
ción en las épocas de polinización 
(usar anteojos de sol, viajar en ve-
hículos con las ventanillas cerradas, 
evitar pasear o hacer deporte al aire 
libre en las horas de máxima poliniza-

ción, evitar cortar el césped, etc.). Los 
pacientes alérgicos a aeroalergenos 
deben evitar la presencia de animales 
en el domicilio, y si los tienen, deben 
bañarlos periódicamente con produc-
tos adecuados, ventilar la ropa de 
cama diariamente, quitar alfombras, 
no tener elementos que acumulen pol-
vo en el dormitorio, evitar la hume-
dad excesiva en el interior del hogar.

La mayoría de las enfermedades 
alérgicas puede ser tratada en forma 
simple logrando una rápida dismi-
nución de los síntomas, pero en oca-
siones se requiere un abordaje más 
complejo. Por ello es muy importante 
no automedicarse y mantener un se-

guimiento médico ya que la alergia 
puede ser más severa año a año. El 
control de la enfermedad permite que 
el paciente tenga una mejor calidad 
de vida  

Mayor Médica
María Carolina Sciubba

Jefa del Servicio de Alergias 
del Hospital Militar Central

Unos 63 oficiales, entre médicos, bioquímicos, odontólogos y farmacéuticos finalizaron su pe-
riodo de prácticas en el nosocomio. 

El egreso de la promoción 
147 se realizó de forma 
reducida en el salón de 
ceremonias del Regi-
miento de Infantería I 

Patricios, respetando todos los proto-
colos sanitarios para evitar el conta-
gio del COVID-19. 

El director General de Salud, gene-
ral de brigada Miguel Ángel Juárez, 
fue el encargado de presidir la cere-
monia, acompañado por el director 
del hospital, coronel Sergio Maldona-
do, quienes saludaron a los residentes 
con mejor promedio de cada especia-
lidad. 

El departamento de docencia tiene 
a cargo la formación de los residentes 
y en él se capacitan y se perfeccionan 
en las especialidades de Anestesiolo-

gía, Bioquímica, Cardiología, Cirugía 
Cardiovascular, Clínica Médica, En-
fermería, Pediatría, Terapia Intensiva, 
Traumatología, entre otros. 

Luego de tres o cuatro años (de-
pendiendo de la especialidad) los 
nuevos oficiales de Sanidad serán 
destinados a cubrir diferentes puestos 
acorde a su especialización en unida-
des de Sanidad Militar y en unidades 
de combate de todo el país. 

Con la finalización de la residencia 
en sus consultorios y salas, el Hospi-
tal Militar Central agrega al sistema 
de Sanidad del Ejército Argentino 
-que tanto trabajo y protagonismo ha 
tenido durante este 2020- la cantidad 
de un farmacéutico, cuatro bioquími-
cos, cuatro odontólogos y treinta y 
nueve médicos 
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La teniente Romina Alu-
rralde, medallista en el 
Campeonato Mundial de 
Paracaidismo 2019, re-
flejó su postura sobre el 

crecimiento del equipo que, desde este 
año la tiene a ella como su entrenadora. 

En mayo de 2019, Córdoba vivió 
una fiesta sin igual desde el aire. La 
Escuela Militar de Aviación albergó 
el Campeonato Mundial de Paracai-
dismo y el Ejército Argentino mostró 
a sus representantes. Por primera vez 
se conformó un equipo de mujeres que 
compitió en la disciplina de aterrizaje 
de precisión. La delegación nacional 
fue entonces mucho más amplia y más 
diversa.

Entre civiles y personal militar, la 
selección argentina tuvo un Mundial 
memorable. Desde el apoyo de los 
familiares y seguidores locales hasta 
un tercer puesto por equipos para las 

mujeres de nuestro país. Entre ellas 
estuvo la teniente de Educación Físi-
ca Romina Alurralde, distinguida por 
sus logros por el Estado Mayor Gene-
ral del Ejército, en la celebración del 
aniversario del servicio en 2019. Hoy, 
más de un año después de semejantes 
consagraciones, los desafíos son ma-
yores para la entrenadora del equipo. 
Es por ello que Soldados la contactó 
para que nos contara sobre estos nue-
vos desafíos.

-Después del bronce mundial, 
¿qué peso tiene hoy esa medalla?

-Esa medalla representa mucho. 
Los objetivos personales y en equipo 
se han modificado. Cada una pudo 
concientizar sobres sus debilidades y 
fortalezas; y hacer énfasis en el perfec-
cionamiento de ellos. Esta medalla re-
presenta compromiso, responsabilidad 
y orgullo.

-¿Cuál fue la devolución que tu-
vieron de las mujeres?

-Las mujeres de edades variadas se 
acercaron, indagaron sobre el deporte 
y nos manifestaron mucho apoyo. Es 
lindo ver como el deporte se promo-
ciona y llega a más personas. Es lindo 
ver como cada vez más mujeres prac-
tican la actividad y crece la conforma-
ción de equipos femeninos.

-¿Sintieron o vieron un cambio 
sobre su rol en el equipo?

-Percibí que el cambio fue la ma-
yor divulgación de la actividad y más 
gente apoya y colabora para que cada 
entrenamiento sea fructífero.

-¿Qué sintió al ser nombrada 
como la entrenadora del equipo de 
paracaidismo?

-Sentí muchísimas emociones: ale-
gría, felicidad de pertenecer a un equi-

po integrado por profesionales exce-
lentes como el sargento primero Conil, 
sargento primero Williman, sargento 
Canovas, sargento Villavicencio, sar-
gento Jaimez, cabo primero Nuñez 
y cabo primero Bravo. Creo que son 
personas increíbles, cada uno con sus 
cualidades y virtudes que no hacen 
más que sumar y producir al equipo. 
También sentí el gran compromiso y la 
responsabilidad de lo que ello implica. 
Y sigo replanteándome nuevos objeti-
vos personales para el bien común.

-Fue un año de varias escenas me-
morables: conformación inédita del 
equipo femenino, medalla de bronce 
en el Mundial, reconocimiento en-
tregado por el Subjemge y reciente-
mente nombrada como entrenadora 
del equipo. ¿Qué le espera pronto?

-Pronto me espera la preparación 
para el mundial civil en Rusia 2021, 

torneos nacionales, latinoamericano 
y el mundial militar. Cuando todo se 
normalice serán los próximos eventos 
en la planificación.

-De la mano de esos pequeños 
grandes momentos, hubo un cre-
cimiento notable. ¿Qué mensaje 
puede transmitir a las mujeres del 
Ejército Argentino para seguir ade-
lante?

-Yo les contaría que es una activi-
dad maravillosa y que tienen la opor-
tunidad de realizarla. Que la aprove-
chen y decidan hacerla. La sensación 
al saltar de una aeronave en vuelo no 
puede describirse en palabras, hay que 
experimentarla 

Bruno Filipi

CABA

“Compromiso, responsabilidad y orgullo”
ENTREVISTA A LA TENIENTE ROMINA ALURRALDE 




